

88e ANNEE
N° 4

AVRIL 1994



Poyuse

WERY-GUILLAUME Marie-Thérèse / 40
Lijsterbessenlaan, 24
3090 OVERIJSE

PUBLICATION MENSUELLE

EXPEDITEUR - SECRETARIAT : Mme L. VANDERMEIREN, place Terdelt, 2
Bte 8 - 1030 Bruxelles.
Tél. 215.77.70.

Bureau de dépôt : BRUXELLES 20.

ORGANE DU CERCLE PEGASE

Association sans but lucratif

Fondé en 1906 - Société Royale

Affilié à la Fédération Belge du Cyclotourisme

TRESORERIE : C.C.P. 000-0147212-63 CERCLE PEGASE
Bruxelles - Tél. 215.77.70

COTISATION : 350 francs.

ASSURANCE FACULTATIVE : 60,- francs - pédestre
80,- francs - pédestre + cycliste

* * * *

I M P O R T A N T

- - - - -

VENDREDI 8 : Visite guidée du Planétarium : voir page 9.

SAMEDI 16 : Visite guidée I.R.P.A. : voir article page 9.

DIMANCHE 24 : Concentration générale à Dilbeek : page 9.

MARDI 26 : Visite guidée du Mont de Piété : voir page 10.

SAMEDI 30 : Visite guidée du Port d'Anvers : voir page 10.

MARDI 3 MAI : Visite guidée "Les chefs-d'oeuvre de la statue ceylanaise - Le Sage et les dieux" : voir page 10.

A T T E N T I O N ! ! Inscrivons-nous à temps

N'oubliez pas la séance du lundi 11 avril où aura lieu la projection des dias en fondu-enchaîné de J. GALLET, sujet "Zigzags dans l'Ouest (Washington - Oregon - Idaho)".

10 - Affluents de la Meuse - 4ème étape. Inscription pour le car chez J.M. COLLARD. Tél. 267.23.95.

16 - Visite guidée I.R.P.A. Inscription chez J. GALLET. Tél. 569.05.04.

17 - Bruxelles-Amsterdam - 4ème étape. Inscription pour le car chez L. VANDERMEIREN. Tél. 215.77.70.

23-24 - Rando +. W-E itinérant dans les Ardennes. Inscription chez Martine avant le 5 avril. Tél. 521.82.67. (après 19h).

24 - Concentration à Dilbeek. Inscription chez J.GALLET. Tél. 569.05.04.

26 - Visite guidée du Mont de Piété. Inscription chez J. GALLET. Tél. 569.05.04.

30 - Visite guidée du Port d'Anvers. Inscription pour le car chez M GOSUIN. Tél. 672.74.67.

3 mai - Visite guidée exposition Sri Lanka. Inscription chez J. GALLET. Tél. 569.05.04.

NOTRE ASSEMBLEE MENSUELLE DU LUNDI 11 AVRIL A 20 HEURES

Réunion dès 20 heures au "'t Kapiteintje", rue Ste-Catherine, 30 à 1000 Bruxelles. Tél. 511.71.58.

L'assemblée sera ouverte à 20h30 précises avec l'ordre du jour suivant :

1. Dépôt du procès-verbal de la séance mensuelle du lundi 7 mars ;
2. Présentation et admission des nouveaux membres ;
3. Inscription aux diverses promenades et randonnées ;
4. Visites guidées ;
5. Concentration ;
6. Divers ;
7. Projection des dias de J. GALLET.
Sujet : "Zigzags dans l'Ouest".

Le Comité se réunira le jeudi 7 avril à 20h30 à la Brasserie "La Régence", place F. Cocq, 1050 Bruxelles. Tél. 511.24.78.

EXCURSIONS CYCLISTES DU MOIS D'AVRIL

Responsable : Pol BROIER, avenue des Gerfauts, 2 - bte 9,
1170 Bruxelles. Tél. 660.83.37.

Toutes les promenades, tant le dimanche que le jeudi, sont circulaires. Sauf indications contraires, elles comportent environ 30 km le jeudi et 60 km le dimanche. Le jeudi, la réunion a toujours lieu à 14h et le départ à 14h15. Le dimanche, réunion à 9h30, départ à 9h45, sauf mention spéciale.

- Dimanche 3 - Réunion église Itterbeek. PN Affligem (Abbaye).
Pilote : J. HANAPPE.
- Lundi 4 - Réunion église Zoutleeuw. PN Meldert.
Pilote : J. GALLET.
- Jeudi 7 - Réunion place Wiener à Boitsfort.
Pilote : P. BROIER
- Dimanche 10 - Réunion gare Braine-l'Alleud. PN Tangissart
(Chalet des Ardennes). Pilote : P. BROIER.
- Jeudi 14 - Réunion Allée du Rouge-Cloître à Auderghem.
Pilote : P. BROIER.
- Dimanche 17 - Réunion place Perwez. PN Wasseiges.
Pilote : J. HANAPPE.
- Jeudi 21 - Réunion Drève de Lorraine. Pilote : P. BROIER.
- Dimanche 24 - Concentration. Réunion Dilbeek, Roelandsveld.
PN Dilbeek (excursion en 8). Pilote : J. GALLET.
- Jeudi 28 - Réunion place Wiener à Boitsfort.
Pilote : P. BROIER.
- Dimanche 1er mai - Réunion église Thieulain (commune Leuze-en-Hainaut).
PN Montroëul-au-Bois (commune Frasnes-lez-Anvaing). Pilote : J. HANAPPE.



NOS EXCURSIONS DOMINICALES DU MOIS D'AVRIL

- P - Promenades, responsable : A. MOYSON, rue V. Rauter, 174,
1070 Bruxelles. Tél. 521.82.67.
- R - Randonnées, responsable : L. VANDERMEIREN, place Terdelt, 2
bte 8, 1030 Bruxelles. Tél. 215.77.70.
- 2 au 4 - WEEK-END DE PAQUES, avec séjour à l'hôtel.
- 2 - FIN du G.R. 5 - Anvers-Aix-la-Chapelle. Réunion gare
Centrale (arrêt des Europabus) à 7h45. Départ en car à 8h
précises pour Visé. "R" Berneau, Croix de Dalem, Fouron-le-
Comte, Snouwenberg, Fouron-St-Martin (PN), Berg, Fouron-St-
Pierre, Veurs, Remersdaal. 26 km. Pilote : J. OPDEBEECK.
"P" Même région, même PN, mais 20 km. Pilote : L. VANDER-
MEIREN. En car vers Aix-la-Chapelle. Installation à l'hô-
tel, souper et logement.
- 3 - Départ en car pour Remersdaal depuis l'hôtel. "R" Hombourg,
Plombières (PN), Völkerich, Gemmenich, Borne des 3 frontiè-
res, Borne 1017, Karlshöhe, Aix-la-Chapelle. 25 km. Pilote :
J. OPDEBEECK. "P" Même région, même PN, mais 20 km. Pilote :
L. VANDERMEIREN.
- 4 - Visite de la ville d'Aix-la-Chapelle sous la conduite de
Mme BARY. Retour en car vers Bruxelles.
- 3 - Pour Tous - Réunion à 9h50 place Rouppe. Départ à 10h05 en
bus 365A pour Genappe église. Arrivée à 11h. Promenade
circulaire. Genappe, Promelle, Ferme du Hazoi, Houtain-le-
Val (PN), Ferme de l'Abbaye, Baisy-Thy, Genappe. 18 km.
Retour en bus. Se munir d'une carte "TEC".
Pilote : J. SPLINGARD.
- 4 - Pour Tous - Réunion devant la gare de Braine-l'Alleud à
9h20. Départ du train de la gare Centrale à 9h12, arrivée à
Braine-l'Alleud à 9h31. Le pilote vous attendra devant la
gare de Braine-l'Alleud. Ensemble nous prendrons le bus
vers Niederand à 9h36, arrivée à 9h51. Niederand, Bois
d'Apecheau, Bois d'Ittre, Ittre (PN café Union et Progrès -
Tél. 067/64.69.13), Bois du Chapitre, Chapelle N.D. au Bois,
l'Ermitage, Braine-le-Château. Retour en bus vers Braine-
l'Alleud pour le train de 18h10 vers Bruxelles. Se munir
d'une carte "TEC". 21 km. Pilote : P. DE PRINCE.
- 10 - P + R - Affluents de la Meuse - 4ème étape. Réunion à
l'Atomium à 7h25. Départ à 7h30 pour la gare Centrale (arrêt
des Europabus). Réunion gare Centrale à 7h45. Départ à 8h
pour Les Avins, Château de Modave, Pont de Bonne (PN),
Triffoy, Barse, La Sarte, Huy. "P" 20 km. Pilote : J.M.
COLLARD. "R" Même région mais 25 km. Pilote : J.M. VAN
HANDENHOVE. Inscription : voir en tête de la revue.

- Promenade circulaire du dimanche après-midi. Réunion à 14h15 à Fort-Jaco (terminus tram 92). Départ à 14h30. Promenade de 8 km en forêt de Soignes. Pilote : H. FASTENAERELS.
- 17 - P + R - Bruxelles-Amsterdam - 4ème étape. Réunion gare Centrale (arrêt des Europabus) à 7h45. Départ en car à 8h précises pour St Martenskerk. "R" Heuvel, Tomberg, Steenberg, Prinsenhof, Kloosterberg, Diest (PN), les remparts, Lazarijberg, Zwartwater, Engsborg. 25 km. Pilote : L. VANDERMEIREN. "P" Même région, même PN, mais 20 km. Pilote : J.SPLINGARD. Inscription : voir en tête de la revue.
- POUR TOUS - En pensant à Rubens. Réunion à 8h40 à Bruxelles-Nord, gare des Autobus. Départ en bus à 8h45 pour Melsbroek Stationslaan (passage au Botanique à 8h50, Haren-Bordet à 9h03 (correspondance tram 55, bus 63). Arrivée à 9h15. Château Derein, Hof ten As, Drie Torens hoeve, Laathof, château de Rubens, Elewijt (PN café In den Hert), Snijssebos, château de Ribaucourt, Perk, château Huinhoven, château Snoy, Melsbroek. Retour en bus vers Bruxelles. 21 km. Pilote : F. LEBON.
- 24 - Concentration PEGASE à Dilbeek
 - P - Rendez-vous à Dilbeek au dépôt des bus, chaussée de Ninove à 10h. Départ du bus N rue des Halles à 9h49. Le pilote vous attendra à Dilbeek à l'arrivée du bus à 10h09. Dilbeek, Rondebos, St-Ulriks-Kapelle (PN café Centrum), St-Martens-Bodegem, Rondebos, Dilbeek. Pilote : P. DE PRINCE. 16 km.
 - R - Réunion à 9h20 à la gare de Grand Bigard (tram 19 à 8h53 au Heysel, à 9h06 à Simonis). Départ à 9h30. St-Ulriks-Kapelle, Ternat (PN), Dilbeek. 20 km. Pilote : F. LEQUEUX.
- 1er mai - P - Rendez-vous à Overijse-église à 10h. Départ du bus de la gare du Q.L. à 9h35 pour Wavre, passage du bus Métro Hankar à 9h46. Le pilote vous attendra à Overijse-église à l'arrivée du bus à 10h08. Overijse, Hoeve Tergeiten, Klein Waver, Wolfshaegen (PN café Pussycat, Wolfhaegen 74), Bois St-Agatha-Rode, Terlanen, Overijse-église. 20 km. Pilote : P. DE PRINCE.
- R - La Campine Brabançonne et Limbourgeoise
Réunion à Bruxelles-Central à 7h30. Départ en train à 7h52 pour Diest via Louvain. Arrivée à 8h54. Les remparts, la grand'place, le moulin à eau, Grote Beek, Engsborg (PN près de l'église), Achterheide, Prinsebos, het Zand, Diest. Retour en train vers Bruxelles via Louvain. 25 km. Pilote : F. LEBON.

R A N D O P L U S

Martine se tient à votre disposition pour tout renseignement complémentaire (tél. 02/521.82.67).

- Toutes les promenades ont une moyenne de 28 km.
- Il est recommandé de prévoir pique-nique et boissons lors de chaque randonnée.

Dimanche 10 - Vallée de l'Ourthe (3ème étape).

Hamoir - Bomal.

Rendez-vous gare du Q.L. à 8h20. Départ en train à 8h42.

Samedi 23 et dimanche 24 - Week-end itinérant en Ardennes

Nombre de places limité. Les inscriptions sont attendues auprès de MARTINE avant le 5 avril (tél. 02/521.82.67 après 19h).

NOS PROMENADES DU MERCREDI DU MOIS D'AVRIL

Responsable : L. VANDERMEIREN, place Terdelt, 2 - bte 8,
1030 Bruxelles. Tél. 215.77.70.

Tél. M. GOSUIN : 672.74.67.

Toutes les excursions sont circulaires.

- 6 - Départ à 10h45 de Groenendaal-Laiterie. Bus 366 à 10h15 place Flagey, à 10h18 au Bd. de la Cambre (trams 23, 90, 93, 94) PN à La Hulpe, "Chez Diogène", chaussée de Bruxelles 19 (petite restauration possible). Tél. 653.97.89.
± 12 km. Pilote : M. GOSUIN.
- Départ à 10h45 de Wolvertem-Gemeenteplein (bus L barré 505 à Bruxelles-Nord gare des Autobus à 10h10, Ribaucourt à 10h16, Bockstael SNCB à 10h24, Wolvertem-Gemeenteplein à 10h44). PN à Humbeek, café Brouwershuis.
± 16km. Pilote : L. VANDERMEIREN.
- 13 - Départ à 11h de Linkebeek-gare (bus 38 ou 43). PN à Beerseel au Café "Drie Bronnen" Hoogstraat 13 (petite restauration possible). Tél. 331.07.20.
± 12 km. Pilote : M. GOSUIN.
- Départ à 10h35 de Groenendaal-Laiterie (arrêt du bus ainsi nommé derrière la gare de Groenendaal (bus 366 à 10h15 à la place Flagey, à 10h17 au bd. de la Cambre (trams 23, 90, 93 et 94), Groenendaal-Laiterie à 10h34). PN à La Hulpe "Chez Diogène" chaussée de Bruxelles 19.
± 16 km. Pilote : L. PORTA.
- 20 - Départ à 11h de Tervuren-Parc (terminus tram 44 - Montgomery à 10h25). PN à N.D.-au-Bois à la Cafeteria "De Bosuil", Witherendreef 1. Tél. 657.42.03.
± 12 km. Pilote : M. GOSUIN.

- Départ à 10h45 de Zemst-église (bus 282 à 10h24 à la gare de Vilvorde à atteindre avec le bus 58 partant de la place Rogier à 9h35, arrivée à Zemst-église à 10h40). PN à Elewijt, café "In den Hert" Tervuursesteenweg 631. ± 16km. Pilote : L. VANDERMEIREN.
- 27 - "Les Jacinthes en fleurs" - Départ à 11h15 de Dworp-Maison Communale (bus UH à 10h15 à Uccle-Calevoet). PN à Dworp au Café "Gildenhuis", Kerkstraat 22. Tél. 380.00.21. ± 12 km. Pilote : M. GOSUIN.
- Départ à 10h15 de Tourneppe-Maison Communale (Dworp-Gemeentehuis) (bus UH 553 à Uccle-Calevoet à 9h53, Tourneppe à 10h). PN à Braine-le-Château Centre, café La Couronne. ± 16 km. Pilote : L. PORTA.

NOS EXCURSIONS DU SAMEDI APRES-MIDI DU MOIS D'AVRIL

Responsable : A. MOYSON, rue V. Rauter, 174, 1070 Bruxelles.
Tél. 521.82.67. Toutes les réunions ont lieu à 14h15 et les départs à 14h30. Promenades circulaires d'environ 10 km.

- 2 - Réunion à Tervuren-Parc (terminus tram 44).
Pilote : R. GROLLET.
- 9 - Réunion à Auderghem, Trois Couleurs (avenue Isidore Gérard, tram 44). Pilote : A. WERY.
- 16 - Réunion à Groenendaal-gare (train au Q.L. à 14h23, arrivée à 14h35 ou bus L366 à Ixelles, place Flagey à 14h10 ou Boitsfort-Etangs à 14h21, arrivée à Groenendaal-Laiterie à 14h28). Pilote : M. GOLDFINGER.
- 23 - Réunion place Wiener à Boitsfort (tram 94, bus 41, 42 et 95). Pilote : M. AERTSENS.
- 30 - Bois de Halle. Réunion à la Maison Communale de Dworp. Prendre le bus UH à 13h43 à la gare d'Uccle-Calevoet. Arrivée à Dworp à 14h02. Pilote : A. MOYSON.

SECTION JEUNES

La section accueille les membres de 18 à 35 ans.

YVES (673.19.92) et BERNARD (759.24.09) se tiennent à votre disposition pour toute demande de renseignements sur les activités de la Section "Jeunes".

E C H O S

VISITES GUIDEES

RAPPEL : Planétarium du Heysel, le 8 avril à 14h30. 2ème partie du spectacle : "COSMOS : réel et apparent". Durée 50 minutes. Rendez-vous à 14h devant le Planétarium, avenue de Bouchout.

Métro : Houba-Brugmann.

Bus vicinaux : L, H, BS, W, BW.

Prix : 80 BEF à payer sur place.

Il ne faut pas s'inscrire.

Responsable : J. SPLINGARD. Tél. 428.44.25.

I.R.P.A.

Créé en 1948 à l'initiative de Paul COOSEMANS, Docteur en sciences, l'Institut royal du Patrimoine artistique se consacre à l'étude, la conservation et la restauration des biens artistiques du pays.

La mission de l'I.R.P.A. consiste, entre autres, à inventorier près de 250.000 monuments et objets faisant partie de notre patrimoine artistique, architectural, historique, archéologique et ethnographique en les décrivant et en les photographiant.

L'informatisation des données contenues dans cette masse de documents facilitera la tâche des chercheurs et autres personnes.

Quand : samedi 16 avril à 14h.

Où : I.R.P.A., Parc du Cinquantenaire 1 à 1040 Bruxelles.

Prix : 220 BEF par personne à verser après inscription au compte n° 140-0809460-62 de J. GALLET.

Inscription : chez J. GALLET au 569.05.04.

Nombre de participants : strictement limité à 25 personnes.

Durée de la visite : ± 2h30.

Rendez-vous : à 13h45 devant l'entrée de l'I.R.P.A.

CONCENTRATION

C'est le dimanche 24 avril que vous retrouverez vos amis à la concentration annuelle de notre Cercle Pégase.

Comme les années précédentes, votre nombreuse participation assurera le succès de cette manifestation, en la salle "Centrum" Roelandsveldstraat 40 à Dilbeek au 1er étage. Nous vous y attendrons dès 16 heures.

Pour ceux qui le désirent, il y aura de savoureuses tartes, du café et des boissons fraîches à des prix, très... très... raisonnables, soit 2 quartiers de tarte plus 2 tasses de café pour 150 BEF à payer sur place.

Les personnes intéressées par le goûter, voudront bien s'inscrire dès la parution du bulletin chez J. GALLET, tél. 569.05.04 jusqu'au 18 avril.

En ce qui concerne les boissons fraîches, les organisateurs mettent tout en oeuvre pour satisfaire chacun. Soyez tous les bienvenus, membres et amis.

MONT DE PIETE

Nouvelles visites le mardi 26 avril à 13h et à 14h.

Plusieurs membres n'ayant pu participer à la visite du mardi 25 janvier dernier, ont été inscrits sur une liste d'attente, sans connaître la date des prochaines visites. Celles-ci se feront le mardi 26 avril à 13h et à 14h.

Le nombre de participants étant limité à 20 par visite, les personnes inscrites devront, dès lors, confirmer leur participation. L'heure de la visite leur sera communiquée à ce moment. Tél. 569.05.04 de J. GALLET.

RV : devant l'entrée rue St-Ghislain 23, un quart d'heure avant l'heure de la visite.

PORT D'ANVERS

Quand ? Samedi 30 avril.

Programme : le matin, en car, visite guidée du Port d'Anvers.

A midi, repas au choix : pique-nique, snack ou restaurant.

Après-midi : visite de l'Hôtel de ville.

Prix : car + visite guidée : 350 BEF à payer, après inscription, au compte 083-2540113-74 de M GOSUIN.

Réunion : Gare Centrale, départ des Europabus, Cantersteen à 8h15. Départ à 8h30 précises.

SRI LANKA (Ceylan)

Après Paris et Washington, Bruxelles expose les chefs-d'oeuvre de la statuaire ceylanaise : "Le Sage et les dieux".

C'est à la BBL que vous pourrez admirer les superbes sculptures découvertes dans les temples des cités saintes, sous le patronage de l'UNESCO.

Quand : mardi 3 mai à 14h.

Où : BBL, place Royale 6 à Bruxelles.

Prix : 200 BEF par personne à verser après inscription (569.05.04) au compte n° 140-0809460-62 de J. GALLET.

Durée : ± 1h30.

RV : à 13h45 devant l'entrée.

Maximum : 15 personnes.

LA SECTION JEUNES A ORDESA

Durant la troisième semaine d'août 1991, 4 membres de la section J. (MIA, GUY, DIDIER et BERNARD) ont effectué une randonnée itinérante dans le parc national d'Ordesa (Pyrénées espagnoles). Après un voyage sans (trop d') histoires, après 2 nuits en camping aménagé et après avoir visité le très joli village de Torla situé à 1.000 m d'altitude, les choses sérieuses commençaient...

1er jour

Alors que cette nuit il pleuvait, aujourd'hui le temps est splendide.

Nous montons en voiture jusqu'à 1300 m - point final de la route - pour y déposer les sacs que MIA et GUY vont garder tandis que DIDIER et BERNARD (c.à.d. moi-même), redescendent à Torla pour y garer la voiture.

2 heures plus tard, nous rejoignons - après avoir au passage admiré quelques très beaux chantoirs - MIA et GUY pour le pique-nique.

Le petit groupe entreprend par la suite de remonter progressivement la vallée d'ORDESA, cette fois avec les sacs à dos. Ceux-ci sont bien chargés : tente, sac de couchage, nourriture pour 4 jours, eau, vêtements de rechange, etc...

Au fur et à mesure que nous montons, la végétation est moins dense et le paysage s'éclaircit. Après avoir admiré les dernières chutes d'eau, nous nous trouvons au bout de la vallée à 1700 m.

Nous empruntons alors un sentier étroit et très raide qui doit nous mener au refuge de Goriz (2.200 m) qui n'est plus très éloigné. En chemin nous devons nous arrêter pour laisser le passage à une centaine de chèvres dévalant à toute vitesse et soulevant un nuage de poussière haut de plusieurs mètres. Nous nous arrêtons encore un peu plus loin. MIA, GUY et DIDIER repartent tandis que je n'ai toujours pas trouvé ce que je cherche dans mon sac : un "dextro energy" pour compenser le repas trop léger du midi et le surplus de poids dans le sac. 5 minutes plus tard, je repars et moins de 10 minutes après rejoins les autres au refuge qui était donc à moins de 400 m de notre dernière halte !

Après une rapide installation des tentes, nous prenons notre premier repas en montagne à la nuit tombante, puis le temps fraîchissant fortement, nous nous couchons.

2ème jour

Ayant décidé de tenter l'ascension du Mont Perdu - 3.355 m, le plus haut sommet des Pyrénées après le pic d'Aneto - nous décidons de laisser les tentes (démontées) et les sacs sur place. Nous prenons par contre 2 petits sacs à dos que DIDIER a eu l'excellente idée d'emporter. Dès le départ, j'essaie de prendre un raccourci mais après une demi-heure de tentatives, je dois me résoudre à rejoindre le sentier sur lequel se trouvent déjà les autres. Le temps est toujours superbe et même à cette altitude, il fait encore très chaud. Cela explique probablement pourquoi nous nous dispersons quelque peu, chacun montant à son rythme. La première à s'arrêter est MIA bientôt suivie de GUY puis de DIDIER. Nous nous trouvons alors entre 2.500 et 2.700 mètres. Alors que je

mange en contemplant le magnifique paysage, GUY me rejoint pour me dire que MIA ne souhaite plus continuer la montée. Après une conversation et quelques hésitations, GUY et DIDIER décident de redescendre avec MIA et je continue seul l'ascension. J'arrive bientôt à 2.900 m au lac gelé - qui ne l'est plus - et commence lentement l'ascension du Mont Perdu duquel je n'arrive pas à détourner les yeux, tellement il semble inaccessible. Devant moi - bien plus haut - un marcheur que je prends comme point de repère. Derrière, nettement plus bas, un couple de marcheurs que j'ai dépassé peu après la halte de midi. Durant près d'une heure et demie, l'écart entre nous ne varie pas, chacun prenant plusieurs petites pauses, la montée étant rendue pénible par la forte pente et les cailloux. Par chance, le glacier a reculé et grâce à ceci, il est possible de monter sans matériel. Enfin, vers 17h30, j'arrive au sommet et rejoins le marcheur, un Italien extrêmement sympathique. 20 minutes plus tard, le couple de Catalans nous rejoint à son tour...

Le paysage est splendide : nous voyons la vallée d'Ordesa comme si nous la survolions d'avion, nous dominons la vallée de la Pineta, nous apercevons toute une série de sommets français dont certains sont encore enneigés et surtout nous sommes face à la crête formant la frontière entre la France et l'Espagne.

L'arrivée de nuages menaçants m'incite à redescendre au plus vite vers le refuge que j'atteins environ une heure plus tard !

3ème jour

Nous assistons pour la 2ème fois consécutive à un magnifique lever de soleil. Après le petit déjeuner, nous nous répartissons en 2 groupes : DIDIER et BERNARD suivront la crête formant la frontière, tandis que GUY et MIA choisissent un parcours moins long et avec moins de dénivelés. Ces 2 derniers sont à peine partis que le gérant du refuge nous demande de déplacer les tentes qui - même démontées - représentent un danger pour l'hélicoptère venant ravitailler le refuge. DIDIER et moi déplaçons donc les 3 tentes avant de partir en direction de la brèche de Roland. Les paysages sont grandioses : canons, plateaux rocheux, pics majestueux... Dans un paysage lunaire, nous traversons une immense cuvette dans laquelle se trouve un pluviomètre. Nous montons ensuite vers la brèche de Roland et à 2.450 m pénétrons dans la grotte glaciaire des Cascadets où la température - très fraîche - contraste fortement avec la température extérieure. A l'intérieur, le sol est partiellement couvert de glace et à la lueur de notre lampe de poche nous pouvons distinguer une splendide colonne de glace. Nous progressons lentement car nous ne disposons que d'une faible lumière et le sol est très glissant. Nous devons bientôt faire demi-tour. A l'entrée de la grotte, se trouve une cheminée qui permet d'accéder à l'étage inférieur, mais nous ne pouvons y descendre, faute de matériel. Nous repartons donc en direction de la brèche de Roland - que nous apercevons de mieux en mieux - et alors que nous sommes à proximité, nous obliquons vers la droite pour effectuer l'ascension - via des éboulis - du pic du Casque (près de 3.000 m) qui porte bien son nom. Vers 2.900 m, nous trouvons les premiers névés ainsi que le minuscule sentier qui longe la crête. Nous pique-niquons un peu plus loin dans un

calme absolu avec vue sur les sommets enneigés. Nous allons ensuite longer la crête en nous trouvant le plus souvent à 3.000 m ou +, en marchant régulièrement sur des névés, en devant même effectuer de l'escalade et ceci durant plusieurs heures sans rencontrer d'autres marcheurs... Alors que nous sommes en vue du Mont Perdu, nous décidons de prendre un raccourci pour redescendre vers le refuge de Goriz. Bien que signalé par la carte, celui-ci est à peine balisé par des cairns qui sont parfois distants de 2 km. Dans la mesure où il n'y avait plus de sentier et qu'il s'agissait "d'à travers tout", nous nous sommes longtemps demandé si nous étions sur la bonne voie... Alors que nous avançons à la boussole et aux courbes de niveaux, nous avons eu la chance - très rare - d'observer durant 20 minutes 4 isards : sortes de chamois particuliers à la région. Peu après, nous constatons avec soulagement que nous sommes sur le bon chemin. Nous rejoignons le sentier venant du lac gelé et descendons vers le refuge de Goriz que nous rejoignons vers 18h. MIA et GUY qui viennent de se remettre de leurs émotions, nous racontent alors leur "aventure" : revenus vers 14h de leur randonnée, ils ont cherché en vain leurs tentes et ce n'est que 5 minutes avant notre arrivée qu'ils les ont retrouvées !

4ème jour

Nous remettons les tentes dans les sacs et partons tous les 4 vers la brèche de Roland en prenant le même chemin que DIDIER et moi avions emprunté la veille. Peu après la grotte des Cascadets, pensant gagner du temps, j'entreprends l'escalade d'une paroi rocheuse. Tout se passe bien jusqu'au moment où j'arrive au dessus de la paroi et ai la désagréable surprise de constater que celle-ci se prolonge en forte pente encombrée de pierres et gravillons non stables. Me trouvant sur cette pente et sachant que le moindre mouvement peut me faire chuter de 10 m, durant 10 min je n'ose plus bouger. Au moment où j'atteins une grosse pierre plus stable, un montagnard du cru vient à mon aide, prend mon sac à dos que je n'avais pas voulu larguer et avec une étonnante facilité regagne le chemin. Après cette grosse émotion, nous atteignons vers 14h la brèche de Roland (2.850 m) qui forme la frontière. Nous y mangeons dans ce décor majestueux auquel le vent qui s'y engouffre semble donner une impression d'irréel. Nous descendons ensuite par le versant français - quelque peu encombré par les "touristes" d'un week-end - et sur le glacier tentons de ne pas compter parmi les nombreuses victimes de chutes. La pente est en effet très raide et la glace est recouverte par des éboulis qui n'offrent aucune adhérence.

À 15h30 nous sommes au refuge français des Sarradets (2.500 m) où nous décidons de loger plutôt que d'installer nos tentes. Etant en avance sur notre horaire, nous poussons une reconnaissance jusqu'au Cirque de Gavarnie que nous admirons depuis le haut.

5ème jour

Après une très mauvaise nuit (vive les nuits sous tente !), nous reprenons la descente et après être passés au pied du Tallon et son glacier, nous nous dirigeons vers le terminus de la route venant de Cauterets (2.300 m). Nous la rejoignons vers 12h30 et y

pique-niquons à 100 m de la frontière espagnole que nous franchissons pour entamer une interminable descente vers Bujaruelo et sa vallée. Pour la première fois depuis 5 jours, nous repassons en dessous des 2.000 m. Nous arrivons à Bujaruelo (1.300 m) peu avant 15h et y prenons un verre dans l'unique établissement du coin.

Sous une chaleur torride à laquelle nous n'étions plus habitués, nous empruntons ensuite la piste carrossable qui doit nous ramener vers Torla. DIDIER et moi ayant pris un peu d'avance, je ne résiste pas à l'envie de me baigner dans le cours d'eau que nous longeons depuis près d'une heure. MIA et GUY nous ayant rejoints, nous repartons et arrivons une heure plus tard à Torla (1.000 m) où nous attend le luxe d'un camping aménagé ainsi que la joie de manger le soir dans un restaurant. Certains commençaient à se lasser du lyophilisé...

De cette randonnée, nous garderons le souvenir de paysages magnifiques et très variés comme l'on n'en rencontre nulle part ailleurs.

SOUS LE CIEL. LE QUEYRAS... (suite)

Dans la maison de Gabriel

Dans ce pays où l'hiver est si rude, on se regroupe par quartiers autour de la fontaine, du four à pain, de la fruitière, de la chapelle ou du temple. Ces quartiers sont encore bien visibles à Saint-Véran, la commune la plus haute d'Europe (à 2.040 mètres), mais aussi la plus fréquentée du Queyras (l'été les touristes s'y pressent en un va-et-vient incessant) !

La maison queyrassine est avant tout une maison de montagne, bien enterrée dans la pente, construite avec les matériaux du pays : moellons de schiste, bardeaux et fûts de mélèze. Selon la vallée et les restaurations effectuées au fil des siècles, la physionomie traditionnelle s'agrément de différences. Les maisons les plus typiques, à Saint-Véran encore, sont surmontées d'une vaste grange faite d'un empilage de madriers de mélèze appelé "fuste". Au-dessous, c'est le logis-étable construit en maçonnerie : une vaste pièce où bêtes et gens vivaient ensemble l'hiver pour se tenir chaud. A côté, les pièces froides et chambres d'été qui servent de garde-manger et d'armoires pour les vêtements du dimanche.

Gabriel Berge possède à Saint-Véran la dernière bâtisse vraiment traditionnelle du Queyras. Il la fait visiter en grognant un peu : *"Les gens ne respectent rien. Il y en a qui rigolent en entrant ici. C'était la maison de mes oncles, les frères Marrou. Ils sont morts en 1976, l'un après l'autre."* Gabriel a tout gardé intact : la petite entrée pavée de "tranches" de mélèze, la pièce principale éclairée au sud par

une petite fenêtre carrée. C'est le lieu de vie des hommes : un lit, une table, un poêle en fonte, quelques ustensiles de cuisine, des cahiers de compte et, côté nord, les stalles des vaches et du mulet, la place des poules, les râteliers, les mangeoires... Cette maison si typique a même servi de cadre au film *Gaspard des montagnes*.

Tout en haut du village, Gabriel possède d'autres merveilles. Dans son café, *La Marmotte*, il a installé un véritable petit musée de l'art populaire d'autrefois. Jamais sans doute, en Queyras comme dans toutes les Alpes, on n'a cessé de travailler le bois. À la gouge, au couteau, on taillait pour s'occuper le soir à la veillée, ou l'été à l'alpage. Ici, la sculpture reproduit des motifs dont les scientifiques se perdent encore à retrouver l'origine : la célèbre rosace du Queyras, creusée au couteau dans le pin cembro, se décline en soleils ou en marguerites, en anneaux de mariage, et donne naissance à mille motifs différents qui ornent petits et grands objets. Dans les familles, il fallait tout à la fois s'occuper des animaux, bâtir, réparer, fabriquer des meubles et des outils. Alors, naturellement, quand les premiers touristes sont arrivés, ils ont été séduits par tant de savoir-faire et par ces jolis objets de bois...

Extrait du Magazine "Alpes" de juillet-août 1990.
(à suivre...)

